

Pelatihan Penulisan Proposal Penelitian Mahasiswa Fakultas Ekonomi Dan Bisnis Universitas Malikussaleh

Saharuddin¹, Hijri Juliansyah^{*2}, Cut Putri Mellita Sari³, Yulius Dharma⁴, Leni Maulida⁵,
Asnawi⁶, Mustaqim⁷, Naufal Bachri⁸, Yulia Atikah Siregar⁹

Universitas Malikussaleh
*Email: hijri@unimal.ac.id

ABSTRAK

Penulisan karya ilmiah merupakan suatu kegiatan yang harus dilakukan oleh semua mahasiswa diberbagai jenjang akademik dari jenjang Strata-1 sampai dengan Strata-3. Penulisan karya ilmiah merupakan hal yang wajib untuk dilakukan untuk mencapai gelar sarjana, master maupun doctor. Berdasarkan survey awal diketahui bahwa: (1) masih banyak Mahasiswa belum mengetahui sistematika pembuatan proposal penelitian serta yang seharusnya dikembangkan, (2) pemahaman tentang penulisan penelitian masih kurang, (3) model-model yang digunakan pada penelitian belum semua dikuasai. Berdasarkan hal tersebut maka Tim Pelaksana Pengabdian merasa perlu untuk melakukan kegiatan pelatihan penulisan proposal dikalangan mahasiswa khususnya pada lingkungan mahasiswa jurusan Ekonomi Pembangunan Fakultas Ekonomi dan Bisnis. Kegiatan Pengabdian ini dilakukan dengan tujuan meningkatkan pemahaman mahasiswa tentang sistematika penulisan proposal penelitian hingga penulisan skripsi dan mampu menggunakan model penelitian sesuai dengan tema yang dipilih dalam penulisan karya ilmiah. Adapun hasil luaran dari program pelatihan ini adalah proposal penelitian yang ditulis oleh mahasiswa sesuai dengan penulisan yang dianjurkan pada buku panduan penyusunan skripsi.

Kata kunci: Penerapan, sistematika, Model Analisa data, Proposal Penelitian

PENDAHULUAN

Analisis Situasi

Karya tulis akademis memiliki pengertian masing-masing menurut para ahli. Menurut Dahlan (2012) menyatakan karya tulis ilmiah merupakan karya tulis yang isinya berusaha memaparkan suatu pembahasan secara ilmiah yang dilakukan oleh seseorang penulis atau peneliti dengan tujuan memberitahukan sesuatu yang logis dan sistematis. Sementara itu Robert Day dan Barbara Gastel (2012) menyatakan bahwa karya ilmiah adalah tulisan dan laporan penggambaran hasil temuan sebenarnya yang dipublikasikan. Dari dua pengertian tersebut, dapat ditarik benang merah bahwa karya tulis ilmiah merupakan publikasi laporan tertulis yang berisi penggambaran hasil penelitian berdasar kaidah keilmuan dan disusun secara sistematis.

Menulis proposal skripsi bagi mahasiswa tidaklah mudah. Walaupun sudah memperoleh matakuliah Metodologi Penelitian dan Matakuliah Seminar. Hal ini terbukti bahwa sebagian mahasiswa tidak dapat menyelesaikan kuliah tepat waktu atau sebagian besar menyelesaikan studinya lebih dari 4 tahun atau delapan semester (Faelasofi, 2018). Belum lagi permasalahan mahasiswa belum memahaminya proses penulisan artikel hasil penelitian skripsinya yang juga harus dipublikasi di jurnal nasional sebagai persyaratan yudisium (Susetyo dkk., 2020). Hal ini bisa diatasi apabila konsep dalam menulis proposal dan skripsinya sudah benar, maka menulis artikel ilmiah juga akan mudah.

Ketidakmampuan mereka untuk membuat proposal penelitian skripsi yang menyebabkan mereka tidak dapat menyelesaikan skripsi dan studinya dengan cepat. Sebagian mahasiswa mengeluhkan kesulitan menyusun latar belakang masalah, menata tinjauan teori dan kajian

pustaka, dan kurang paham metode penelitian yang dipilih, menyusun instrumen dan uji coba instrumen, serta analisis data penelitian, baik pada penelitian kuantitatif dan kualitatif (Firza, 2018; Zuriati, 2018). Tujuan

Pembuatan proposal penelitian dimaksudkan untuk meyakinkan orang lain bahwa sejatinya kita memiliki proyek penelitian yang berharga serta memiliki kompetensi dan rencana kerja untuk menyelesaikannya. Oleh karena alasan itulah secara umum dalam proposal penelitian harus berisi semua elemen kunci yang terlibat dalam proses penelitian dan menyertakan informasi yang cukup bagi pembaca untuk mengevaluasi studi yang diusulkan. Proposal penelitian adalah dokumen yang mengusulkan berbagai aspek proyek penelitian yang secara lebih rinci ditulis oleh seorang ilmuwan yang menjelaskan secara rinci program untuk melangsungkan proses penyelidikan ilmiah yang diusulkan.

Karya ilmiah merupakan laporan tertulis yang memenuhi kaidah dan etika keilmuan. Karya ilmiah tersebut berupa laporan penelitian, makalah seminar, makalah simposium, dan artikel ilmiah. Artikel ilmiah dapat diangkat dari hasil penelitian, hasil pemikiran dan kajian pustaka, serta hasil pengembangan proyek yang dapat dipublikasikan dalam jurnal, prosiding dan majalah ilmiah (Adhikara et al., 2014).

Saat ini banyak hasil penelitian berupa skripsi mahasiswa yang menjadi dokumen yang terkumpul atau hanya dipajang di perpustakaan. Hasil penelitian tersebut hanya dibaca oleh kalangan tertentu (Alam, 2015). Sebaliknya, produktivitas publikasi karya tulis ilmiah mahasiswa saat ini masih sangat terbatas. Agar hasil penelitian tersebut dapat dibaca oleh banyak orang, perlu ditulis kembali dalam bentuk artikel ilmiah untuk dipublikasikan melalui jurnal ilmiah. Demikian pula, potensi mahasiswa dalam membuat karya tulis cukup melimpah apabila mahasiswa perduli akan situasi di lingkungannya, khususnya mahasiswa perguruan tinggi di Universitas Malikussaleh. Potensi tersebut dapat menjadi sumber ide untuk diangkat menjadi media melalui penelitian. Untuk dapat menyusun karya ilmiah tersebut, mahasiswa dituntut kreatif dan selalu mengikuti ilmu pengetahuan dan teknologi yang sedang berkembang di masyarakat. Hal ini disebabkan kurangnya motivasi dan pengetahuan mengenai teknik penulisan karya ilmiah. Untuk menstimulasi mahasiswa dalam menyusun karya tulis ilmiah perlu adanya melalui berbagai kegiatan yang salah satunya melalui program pelatihan penulisan proposal penelitian.

Permasalahan Mitra

Berdasarkan analisis situasi, maka yang menjadi permasalahan adalah :

1. Masih banyak Mahasiswa belum mengetahui sistematika pembuatan proposal penelitian
2. Pemahaman tentang penulisan penelitian masih kurang
3. Masih minimnya model analisis data yang digunakan

Tujuan Kegiatan

1. Meningkatnya pengetahuan tentang pembuatan proposal penelitian secara sistematis.
2. Meningkatnya pemahaman dalam penulisan proposal penelitian
3. Meningkatnya pengetahuan dalam penggunaan model analisis data

Manfaat Kegiatan

Manfaat kegiatan ini adalah peningkatan pengetahuan dan pemahaman dalam penulisan proposal penelitian

METODE

Metode pelaksanaan kegiatan yang dilakukan untuk mengatasi permasalahan mitra yaitu kurangnya pengetahuan tentang sistematika penulisan, pemilihan model penelitian serta keterampilan dalam pengolahan data penelitian adalah sebagai berikut :

1. Tahap Identifikasi. Pada tahap ini dilakukan kajian dari sisi teoritis perihal sistematika penulisan proposal penelitian serta pemilihan model penelitian.

2. Tahap Pemilihan Mitra. Pada tahap ini dilakukan pemilihan mitra yaitu masyarakat kampus dalam hal ini adalah mahasiswa Fakultas Ekonomi dan Bisnis.
3. Tahap Pelatihan. Pada tahap ini dilakukan pelatihan. Pelatihan akan dilaksanakan selama 1 hari dengan metode pembelajaran praktik yang berbasis kegiatan interaktif dan menyenangkan tim pelaksana kegiatan pengabdian memaparkan teori-teori dan konsep serta praktik dalam sistematika penulisan proposal penelitian serta pemilihan model penelitian yang dipilih dalam penelitian. Adapun materi dalam pelatihan ini meliputi (1) sistematika penulisan proposal penelitian. Tujuannya agar mitra mengetahui dan mampu menulis proposal penelitian sesacara sistematis dan benar serta dengandapat melakukan pemilihan model sesuai dengan cakupan penelitiannya. (2) Pelatihan Teknik dan cara penulisan proposal penelitian serta mengoperasikan model penelitian yang dipilih.

HASIL, PEMBAHASAN, DAN DAMPAK

Dalam rangka memecahkan permasalahan yang dihadapi oleh mahasiswa ekonomi dan bisnis maka tim pelaksana Pengabdian Kepada Masyarakat mengadakan pelatihan penulisan proposal penelitian mahasiswa fakultas ekonomi dan bisnis universitas malikussaleh. Pelatihan ini dilaksanakan pada Hari Kamis 24 Februari 2022. Kegiatan ini menekankan pada model pembelajaran praktik yang berbasis kegiatan interaktif dan menyenangkan. Kegiatan ini dilaksanakan dalam beberapa sesi sebagai berikut:

Sesi Pembukaan

Pada sesi ini diawali dengan pembukaan dari anggota tim pelaksana, dilanjutkan sambutan dari Ketua pelaksana Pengabdian Kepada Masyarakat



Gambar 1. Kata-kata sambutan dari ketua pelaksana kegiatan

Sesi Materi

Penyampaian materi dilakukan secara singkat.



(a)

(b)

Gambar 2. Penyampaian materi (a) dan Praktik (b)

Sesi Evaluasi

Evaluasi ini untuk melihat sejauh mana kemampuan peserta dalam menghasilkan karya ilmiah sebagai persyaratan keserjanaan mereka serta mampu menuangkan hasil penelitian skripsinya dalam bentuk laporan penelitian dan artikel pada jurnal ilmiah. Pada sesi ini peserta dibagi menjadi tiga kelompok. Masing-masing kelompok membuat sendiri project proposal mereka. Hasil evaluasi memperlihatkan bahwa peserta sudah mampu membuat proposal penelitian sesuai sistematikanya serta mampu memilih model analisis data yang sesuai dengan penelitiannya.



(a)

(b)

Gambar 2. Demonstrasi (a) dan membuat project proposal (b)

Pengaruh dan dampak kegiatan terhadap :

1. Mitra : Meningkatnya pengetahuan dan pemahaman peserta akan penulisan karya ilmiah terutama dalam penulisan proposal penelitian. Yang dulunya mereka tidak memahami bagaimana sistematika penulisan proposal penelitian dan bagaimana pemilihan model Analisa data yang sesuai dengan penelitian maka dengan adanya pelatihan ini peserta sudah faham bagaimana penulisan proposal penelitian secara sistematis dan juga faham dalam pemilihan model Analisa data yang sesuai sehingga dapat menghasilkan suatu karya ilmiah yang berkualitas.
2. Tim Pelaksana : Pengabdian masyarakat sendiri merupakan proses implementasi ilmu pengetahuan, teknologi, dan seni budaya langsung kepada masyarakat menggunakan metodologi ilmiah sebagai penyebaran Tri Dharma. Melalui pengabdian masyarakat inilah para dosen memiliki kesempatan untuk bisa menerapkan ilmu yang dimiliki. Dimulai dengan memberi materi atau teori-teori serta pelatihan-pelatihan agar mahasiswa faham akan materi serta tau teknologi dan ilmu pengetahuan yang disampaikan dosen.

Luaran Pengabdian

Luaran kegiatan pengabdian ini adalah meningkatnya pengetahuan mahasiswa fakultas ekonomi dan bisnis dalam kemampuan penulisan proposal penelitian secara sistematis

KESIMPULAN

Outcome dalam kegiatan ini tentunya akan berdampak ketika para mahasiswa mengaplikasikan pemahaman dari pelatihan. Selanjutnya mahasiswa diharapkan berani mengubah kebiasaan lama yang menghasilkan penelitian yang tidak mengikuti panduan sehingga menjadi penelitian yang baik dan sempurna. Kemudian ketika mahasiswa telah mengaplikasikan penulisan yang telah di ajarkan tentu mahasiswa juga akan lebih mudah untuk memahami isi proposal penelitiannya tanpa harus bingung dalam penulisan yang tidak beraturan. Proses pendampingan penulisan artikel dilakukan melalui metode berbasis pemaparan. Peserta dibimbing mulai hal teknis sampai kepada substansi penelitian termasuk dalam menyusun judul, identitas penulis, abstrak, kata kunci, merumuskan pendahuluan, menyusun kerangka teori, merumuskan metode, penyajian hasil, menyusun kesimpulan dan penulisan referensi (daftar pustaka) sesuai dengan Pelaksanaan PPPM untuk mahasiswa

Fakultas Ekonomi dan Bisnis dapat disimpulkan berhasil sampai tahap pelatihan penulisan penelitian. Keberhasilan ini ditunjukkan oleh adanya tanggapan yang positif dari peserta mengingat kegiatan penelitian ini merupakan kebutuhan mahasiswa dalam menyelesaikan gelar sarjananya..

UCAPAN TERIMAKASIH

Terimakasih sebesar-besarnya disampaikan kepada Bapak Dekan Fakultas Ekonomi dan Bisnis beserta jajarannya, mahasiswa dan LPPM Universitas Malikussaleh atas dukungan yang diberikan sehingga dapat terlaksananya kegiatan Pengabdian Kepada Masyarakat ini. Terimakasih pula kami ucapkan kepada teman-teman dosen sejawat yang sudah membantu memberikan masukan-masukan berupa saran serta ide-ide dalam melaksanakan kegiatan pengabdian ini.

DAFTAR PUSTAKA

- Adhikara, M. A., Handayani, S., Jumono, S., & Darmansyah. (2014). *Pelatihan Penyusunan Artikel Publikasi Ilmiah Pada Mahasiswa Perguruan Tinggi Di Jakarta Barat*. *Jurnal Abdimas*, 1(1), 41–52.
- Alam, S. (2015). *Penulisan Artikel Ilmiah Untuk Publikasi Ilmiah Melalui Jurnal*. *E-Buletin*, (April), 1–19.
- Dahlan (2012), *Penulisan Karya Ilmiah*
- Faelasofi, R. (2018). *Faktor dominan kesulitan mahasiswa pada penulisan skripsi*. *Jurnal eDuMath*, 4(1), p.95. Available at: <http://dx.doi.org/10.26638/je.592.2064>.
- Firza. (2018). *Kesulitan menulis proposal mahasiswa semester VIII pada Sekolah Tinggi Ilmu Bahasa Asing*. *Jurnal Diakronika*, 18(2).1
- Susetyo, S., Basuki, R., Noermanzah, N. (2020). *Peningkatan profesionalisme guru bahasa Indonesia di Kabupaten Musirawas Sumatera Selatan melalui pelatihan menulis artikel jurnal ilmiah*. *ABDI: Jurnal Pengabdian dan Pemberdayaan Masyarakat*, 2(1), 28-29, <http://www2.unp.ac.id/index.php/abdi/article/view/35>
- Sholeh, M., Susetyo, J., & Hapsari, P. (2017). *IbM Kelompok Guru Sebagai Upaya Meningkatkan Kompetensi Profesional Melalui Pendampingan Penulisan Karya Tulis Ilmiah Dan Pemanfaatan Media Pembelajaran Berbasis*. In *Prosiding SNST* (pp. 98–103). Fakultas Teknik Universitas Wahid Hasyim Semarang 99.
- Robert Day dan Barbara Gastel (2012), *How to Write and Publish a Scientific Paper*, Cambridge University Press
- Zuriati. (2018). *Kesulitan yang dihadapi mahasiswa dalam menyusun proposal*. *Jurnal Diakronika*, 18(2), 2.